

**BUNDESPRÄSIDENTIALAMT****BERLIN**, 26. September 2012
Spreeweg 1Geschäftszeichen: 21-624 17-43-1/2012
(bei Zuschriften bitte angeben)

Herrn
Dr. Bernhard Lehmann
RAG Augsburg-Schwaben
Gegen Vergessen – Für Demokratie
Haydnstraße 53

86368 Gersthofen

Sehr geehrter Herr Dr. Lehmann,

ich beziehe mich auf mein Schreiben vom 20. September und antworte Ihnen im Auftrag des Bundespräsidenten ergänzend auf Ihre Mailzuschrift vom 4. September 2012.

Sie bitten darin um eine Grußadresse des Bundespräsidenten an die Opfer in Marzabotto aus Anlass des 68. Jahrestages der Zerstörung Marzabottos durch SS- und Wehrmachtseinheiten.

Dem Bundespräsidenten ist bewusst, dass Deutsche durch die Zerstörung Marzabottos und die Tötung der Einwohner schwerste Schuld auf sich geladen haben. Er weiß um den Schmerz der Überlebenden und die Trauer der Hinterbliebenen und fühlt mit ihnen. Deutschland bekennt sich uneingeschränkt zu seiner Verantwortung für die Erinnerung an die im Zweiten Weltkrieg begangenen Verbrechen. Der Bundespräsident weiß aber auch um die heilende Kraft der Versöhnung und dankt all denen, die den Deutschen die Hand dazu gereicht haben.

Dennoch möchte der Bundespräsident davon absehen, ein Grußwort aus Anlass der Gedenkfeierlichkeiten am 29. September zur Verfügung zu stellen. Hierfür bitte ich Sie herzlich um Ihr Verständnis. An den Bundespräsidenten werden recht häufig Bitten um Grußworte herangetragen. Da er nicht all diese Bitten erfüllen kann, musste er einen strengen Maßstab bei

...

Briefanschrift: Bundespräsidialamt 11010 Berlin, Internet: <http://www.bundespraesident.de>
E-Mail: poststelle@bpra.bund.de

Telefon: (030) 2000 - 0 Behördennetz: (030) 18 200 - 0 (Durchwahl: - 2220)
Telefax: (030) 2000 - 1999 Behördennetz: (030) 18 200 - 1999 (Durchwahl: - 1923)

- 2 -

der Auswahl geeigneter Gelegenheiten für ein Grußwort anlegen. So hat der Bundespräsident in diesem Jahr beispielsweise bereits in einem Grußwort des 75. Jahrestages der Zerstörung von Guernica gedacht. Ich bitte Sie herzlich, die Ablehnung eines Grußwortes aus Anlass der Zerstörung Marzabottos nicht als eine Wertentscheidung zu betrachten.

Ich bitte Sie nochmals herzlich um Verständnis.

Mit freundlichen Grüßen
Im Auftrag

Michaela Küchler
Michaela Küchler
Leiterin Referat 21 (Europapolitik)